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接受采访前，彭世坤刚刚结
束了日常英语学习计划。每天学
习英语一小时，是他给自己定下
的目标。背单词、学语法是每天
雷打不动的项目，用他自己的话
来说：“这是训练之外，充实生活
的方式。”短暂留洋的经历，激发
了他深入学习一门语言的决心。

新赛季回到国内打球，彭世
坤有一个小心愿：希望离家近一
些。严格意义上来讲，上海和大
阪距离四川算不上很近，但他觉
得在国内打球，利用客场和比赛
间隙期，能够有机会回到家乡陪
陪家人，家人也能有机会来到上
海看他比赛。

今年10月，彭世坤完成了人
生中的一件大事，和自己相伴多
年的女友订婚，步入人生新阶
段。谈及家庭对于自己的帮助
时，“00后”的彭世坤身上散发着

“少年老成”之感。对他而言，家
庭是一份责任，也是一份动力，促
使他对未来有了更多期许。

“00后”
少年老成

■侧记

2023-2024中国男子排球超级联赛正在进行之中，截
至目前，上海光明优倍男排保持着全胜战绩，继续领跑积分
榜。新赛季上海男排有多名新队员加盟，引入波兰主攻库比
亚克、塞尔维亚接应阿塔纳西耶维奇，和国家队主力副攻彭
世坤，组成豪华进攻线。其中，“00后”彭世坤加盟上海男排
成为一大亮点。在排超联赛前几场比赛中，他均有上佳表
现。近日，彭世坤接受了《东方体育日报》专访，他表示：“回
国后首个国内超级联赛，自己充满期待，希望能帮助上海男
排续写紫金王朝的传奇。” 本版撰稿 本报记者 程超

2021-2022赛季，年仅21岁的彭
世坤首次留洋，加盟日本三得利太阳
鸟俱乐部，参加V1联赛。“当时，他们
俱乐部正好缺亚洲外援，就在我国物
色副攻人选，机缘巧合下我就去了。”

“机缘巧合”的背后是彭世坤多年
努力的结果。在前往日本打联赛前，
彭世坤作为四川男排当家球星，在联
赛中表现亮眼，2018年他进入国家队
并一步步奠定了主力的位置。“作为男
排队员，能有机会去国外参加高水平
联赛，我觉得自己很幸运。”谈及那段
留洋经历时，彭世坤说，“出去打球以
后，让自己更加明确以后要走的路。
当时选择留洋，是抱着学习的心态。”

沉下心来，在日本V1联赛打球的
两个赛季，彭世坤技术得到提升的同
时，心态也更加成熟。“俱乐部巴西籍
教练对我帮助很大，他对于技术抠得
很细，在进攻线路的选择、拦网时机的
预判上给了我很多指导。更为关键的
是，打球心态发生了变化。以前比较
在意数据和奖项，现在更多得是沉下
心来专注于每一场比赛、每一分。”

其实很多人不清楚的是，在留洋

的第一个赛季，彭世坤曾面临不少挑
战。一方面是队内副攻位置上人才济
济，竞争十足；另一方面，语言不通和
生活习惯的不同，同样给他带来了新
难题。“我记得刚到日本的时候，进入
俱乐部提供的单人间，我有点小吃
惊。他们那里房间很小，我本身个子
就高，头基本上是贴着天花板而过。”

虽然留洋时，有一名翻译作为随
行，但在比赛场上和队友交流时，彭世
坤只能靠自己。“这也算是一种锻炼，
我不会说日语就用简单的英语和他们
交流，或者用手势比划，队友基本上能
懂。”

从成绩上看，彭世坤两年留洋征战
无疑是成功的。他连续两个赛季稳坐
主力位置，帮助球队在日本V1联赛中斩
获冠军和亚军各一次，也助球队历史性
夺下亚俱杯冠军。彭世坤坦言：“两个
赛季下来，最大的收获是开阔了眼界。”
穆塞尔斯基、大宅真树都曾是彭世坤的
队友，在这些优秀球员身上，他看到自
身的不足，也树立起更高目标。“在国外
打球和生活的经历，对我来说弥足珍
贵，各方面都得到了成长。”

留洋两年 收获成长

走出去见过更大的世界，如今回
到国内，加盟上海男排参加排超联赛，
彭世坤说：“这是综合考虑的结果。”之
所以选择加盟上海男排，深厚的底蕴
是重要因素之一。“我希望自己能继续
保持竞技状态，上海队整体实力很强，
是一个老牌劲旅，具有冲冠水平。”

赛季伊始，上海男排主教练沈琼，
在接受媒体采访时透露了选择引援彭
世坤的原因，“从目前来看，他算是中
国男排最好的副攻了，身高上有明显
优势，前两年在日本打球进步很大。”

两年没在国内打联赛，彭世坤在
赛季初经过短暂适应期后，逐渐找到
和队友之间的默契。“联赛开始前，我
练得比较集中，主要是和二传之间的
配合。”截至联赛前五轮，彭世坤四场
比赛获得首发，平均每场比赛都贡献
上双数据，在攻防两端展现出良好的

竞技状态。
与此同时，和二传郭成的配合度

正在进一步提升，两人在2号位的快
攻是上海男排重要的得分点。本赛
季，上海男排主力副攻张哲嘉受伤病
影响，现阶段正处于恢复期，身高2米
13的彭世坤承担起更多拦网重任。张
哲嘉和彭世坤都曾获得过2022年男
排亚洲杯最佳副攻称号。放眼排超联
赛各支球队，上海男排在副攻线上优
势明显。彭世坤说：“这几年，自己在
小球和拦网上有所提升，（拦网时）预
判上要比以前更准确，时机把握更
好。”

在场上每次得分后，彭世坤都会
做出足球运动员克里斯蒂亚诺·罗纳
尔多的招牌庆祝动作——“siu”。当
被问及这个庆祝动作有何深意时，彭
世坤告诉记者，这是他和队友阿塔纳

西耶维奇之间的互动，“这个动作最先
是阿塔用的，他每次得分庆祝时都做
这个动作，受他影响，我也被他带‘跑
偏’了。”

不难看出，现阶段的彭世坤已经
逐渐融入到上海男排队伍之中，在对
阵福建队比赛结束后，队友还将他抛
了起来。“上海男排队内氛围很好，大
家相处起来很轻松。戴卿尧和曲宗帅
都是我在国家队的队友，此前我们就
比较熟悉。外援库比亚克也是挺开朗
的人，球队日常训练氛围很好。”

随着彭世坤加入上海男排，外界
对上海队重夺联赛冠军有了更多期
待。谈及新联赛目标时，彭世坤表示：

“现在还没想那么多，先努力打好每一
场比赛吧！如果能够为上海男排做出
更多贡献，帮助球队重夺联赛冠军当
然更好，这也是我的期待。”

从大阪到上海 期待全新突破

世界男排联赛、成都大运会、杭州
亚运会、奥运会资格证赛……今年，中
国男排国际比赛密集。作为队中主
力，彭世坤随队征战多项赛事。在家
门口举办的大运会上，他帮助中国队
获得铜牌。

9月，亚运会男排决赛中，中国男
排时隔17年再夺亚运会银牌，作为副
攻，彭世坤拿到10分。“代表国家打比
赛和代表俱乐部打比赛感受不太一
样，穿上国家队队服，那种使命感和责
任感会被激发出来。”

虽然在几项大赛上都有着不错发
挥，但彭世坤觉得距离自己的要求还
有些差距，“打完日本联赛，紧接着就
是国家队比赛，身体还处于疲劳期，状
态其实并不好。”从2018年首次进入
国家队，五年时间，彭世坤正在蜕变，

“以前刚进队时觉得自己还小，有老队
员顶在前面。现在比赛时，自己需要
为球队做贡献，责任更重了。”

在采访中，彭世坤首次对“希望成
为国内最好的副攻”这一目标进行了
回应。他说：“我能够理解大家的期
待，但我从来没说过这句话，这是一些
媒体的误导。我还是希望自己能够踏
实一些，专注于排球本身，至于荣耀和
标签，有时候反而会成为一种负担，现
阶段只想做好自己。”

谈及未来，彭世坤觉得自己正处
于职业生涯的上升期，还有很大成长
的空间，“希望自己练得扎实一些，想
得全面一些，能够再多打几年。”

为国征战
是一份责任

“00后”国手彭世坤回国征战排超

目标续写紫金王朝传奇

彭世坤在国家队

上海男
排目前保持
全胜战绩，
领跑积分榜

如果能够为上海
男排做出更多贡献，
帮助球队重夺联赛冠
军当然更好，这也是
我的期待。

“
——彭世坤


